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Peter Rauscher

Handel und Konsum
Regionale und überregionale Verflechtungen

Abstract: Wirtschaftsgeschichtlich war das 18. Jahrhundert eine janusköpfige Zeit. 
Sie war geprägt vom Spannungsfeld zwischen traditionellen Handels- und Konsum-
beschränkungen einerseits und staatlichen Reformversuchen andererseits. Während 
die Privilegien der in den Städten und Marktgemeinden ansässigen Kaufleute nur 
langsam und keineswegs vollständig abgeschafft wurden, wurde eine Fülle an Maß-
nahmen zum Ausbau des Binnenmarkts und zur Förderung des Außenhandels er-
griffen. Eng verflochten mit der Handelspolitik war die Gewerbe- und Verkehrs-
politik mit dem Ziel, konkurrenzfähige Exportprodukte im Land herzustellen und 
die Zirkulation der Güter zu erleichtern. Innerhalb Niederösterreichs kam der Resi-
denzstadt Wien eine zentrale Rolle zu, die als eine der größten Städte des Kontinents 
das herausragende Konsum- und Handelszentrum des Landes bildete. Überregiona-
ler Handel fand jedoch nach wie vor auch außerhalb Wiens statt, wie nicht zuletzt 
Geschäftskontakte niederösterreichischer Kaufleute in den Mittelmeerraum und in 
Hafenstädte am Atlantik belegen.

Trade and Consumption. Regional and Supra-regional Interdependencies. In 
economic history, the 18th century was a Janus-faced period. It was marked by the 
tension between traditional trade and consumption restrictions on the one hand and 
economic reforms on the other. While the privileges of urban merchants were abol-
ished only slowly and by no means completely, a plethora of measures were taken 
to expand the domestic market and to promote foreign trade. Closely intertwined 
with trade policy was industrial and transport policy, with the aim of producing 
competitive export goods and accelerating freight traffic. Within Lower Austria, the 
imperial capital of Vienna played a central role. As one of the largest cities on the 
continent, it was the outstanding centre of consumption and trade in the country. 
However, supra-regional trade continued to take place outside of Vienna, as demon-
strated by Lower Austrian merchants’ business contacts in the Mediterranean region 
and port cities on the Atlantic.
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